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! ! ! !撑杆跳高被誉为空中芭蕾，
一直以来是欧美选手的天下。昨
夜今晨，能容纳近!万人的卢日尼

基体育场坐得满满当当，为伊辛巴耶娃加油的占了一大半。
其实，欧美人从骨子里热爱这项运动。他们会在埃菲尔铁塔
下专门举办一场撑杆跳高的比赛，规格之高，难以想象。
这两天的莫斯科田径世锦赛，中国两位年轻选手薛长

瑞和李玲同时闯进男女撑杆跳决赛，成为赛场上的亮点。空
中芭蕾，中国人与世界的距离越来越近。不过，真的想说爱
你，却并不容易。

欧美先天优势
撑杆跳高运动最早只是爱尔兰撑越过河的游戏。后来，

演变为撑杆跳高项目。"#!$年，德国选手布施越过%&!'米，
是有记载以来最早的撑杆跳成绩。几百年过去了，人类早已
跃过(米的高度。目前，男女世界纪录分别由布勃卡和伊辛
巴耶娃保持。
“欧美人能垄断这项运动，因为力量、速度和耐力比亚

洲人好。”薛长瑞举例，世锦赛男子预赛和决赛只间隔一天。
“我进入决赛后，抓紧时间休息，可体力还是明显跟不上。”
最终，薛长瑞只跳过了)&)*米的高度，离他)+()米的最好成
绩相差不少。而李玲在女子决赛中也很早就出局，只排在第
""位。
“撑杆跳光能跳到一定高度是远远不够的。助跑环节最

重要，就像一架飞机起飞时，如果达不到一定速度，就飞不
起来。”而欧美撑杆跳选手的短跑速度明显比中国选手快，
这是他们另一个优势。
薛长瑞正在尝试从"(步到"!步的转变，像本届世锦赛

冠军拉斐尔助跑,-步，布勃卡当年跑,,步。“助跑距离越长，
过杆时的动能越大，现在我还不能助跑距离太长。”

动作相当复杂
“撑杆跳高是所有田径项目中最复杂的一项运动。”薛长

瑞说，选手既要有短跑的速度，又要有上肢的力量，同时还要
有跳远的爆发力和体操的技术。选手在整个跳跃过程中，持
杆、助跑、插杆、起跳、压杆、悬垂、引体、转体、过杆、推杆、着
地……这些动作要一气呵成。一两秒的时间内完成这么多动
作，环环相扣，中间哪怕一个细小的失误，都会导致失败。
外人看来，撑杆跳高虽然只有一个简单的动作，但对于

选手来说却要花上十几年甚至更长时间，把动作做到完美。
应该说，这项运动的门槛很高。“我刚开始训练时，第一年一
直在练握杆的基本动作，只是找撑杆的感觉，一次都没跳
过。”薛长瑞说，后来自己能够过杆了，却常常在空中“乱
飞”。一般情况，一名选手练了三四年后，才基本算是一个成
熟的撑杆跳运动员。”不少国外选手，都是三十来岁才出好
成绩，而我们的运动员这个年龄已经选择退役，这一点值得
我们思考。

装备花费偏高
撑杆跳高的另一个高门槛是“装备”。除了场地上的设

备外，一根普通的杆子就要"万元人民币。即使进了专业队，
也不是每个队员都有自己的跳杆。
“开始，我在省队训练时，只能几个队员共用一根杆子，

对提高成绩肯定不利。国外选手买一套杆子三四十根，投入
更大。”薛长瑞说。今年，薛长瑞在法国参加了多场比赛，并
成功闯进了世界锦标赛决赛圈。“当然，中国人灵活性和技
巧性是优势。所以，我相信，我们有能力跳进世界撑杆跳高
精英的大家庭。”特派记者 钟喆 !本报莫斯科今日电"
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! ! ! !本报讯 （记者
李京红）张亚东与孙
杨的合作暂告一个段
落。据悉，张亚东不再
带孙杨征战全运会，
孙杨将回到朱志根的
麾下。在巴塞罗那孙
杨曾经表示，是否更
换教练，全运会后将
有定论。如今，孙杨这
么快就再次选择了朱
志根令人意外。

据分析，朱志根
的放下“身段”和挽回
弟子的心，使孙杨重
新回到昔日恩师的身
旁。孙杨在 .月全国
冠军赛后，觉得自己
被冷落，当时使他不
顾一切地想更换教
练。他说：“我完全被
教练冷落，那段时间
是我下定决心换教练
的最大的原因之一。”
就孙杨和恩师再度和
好，主要是朱志根的
“三部曲”初见成效。

就朱志根带过多队员一事，他表示让步，“全运会后我现
在辅导的很多小队员就会离开我的小组，现在指导他们也是
因为浙江省的全运计划要求。这个恐怕也是目前我不能专心
指导孙杨的原因和产生纠纷的因素之一，也希望孙杨能够理
解。等他们离开后我就会有更多的精力和时间。”
其次，朱志根表示，不会再干涉孙杨的恋爱问题。“在能够

严格执行训练计划不影响训练、比赛的前提下，还有一个重要
的就是父母不反对，我会顺其自然，毕竟他是一个快 ,,岁的
成年人了，不会再多干涉。”
第三，朱志根为孙杨量身打造的“世界统治计划”，更是加

速了孙杨的回归。在巴塞罗那朱志根表示，除了长距离，还将
增加孙杨在短距离项目的冲刺能力。而且，孙杨仍有可能在全
运会上参加 %--米自由泳比赛。
朱志根的“三部曲”，让这对一度不和的师徒，有了再续前缘

的基础。就此，在多方的努力和撮合下，孙杨与朱志根的师徒纠
纷终于以和解画上了一个圆满的句号。随着年龄的增长，孙杨希
望还有另一片蓝天。他说，“希望在结束训练之后，我能自己去支
配一些时间，而不是每天像以前一样，由教练来管束我。”因此，
对于这对师徒而言，未来的路需要相互理解和包容。

! ! ! !本报莫斯科今日电（特派记者 钟喆）昨天，莫斯科田
径世锦赛女子 ,-公里竞走比赛，中国选手刘虹摘得一枚铜
牌。恰当战术和对手的失误帮助刘虹最终站上领奖台。
俄罗斯女子 ,-公里竞走称霸世界，今年世界 .个最好

成绩都来自俄罗斯选手。这次，俄罗斯人又是主场作战，可
谓天时地利人和。赛前，刘虹和队友制定了跟随走的保守战
术。“我们确实跟俄罗斯选手在实力上有差距，硬碰硬不行。
所以我在前 %,公里尽量让自己放松，不要吃到黄卡，后面
再慢慢追赶。”

战术正确，让刘虹在走进体育场时排在第 .位。在她前
面的 '名俄罗斯选手是拉什马诺娃、凯特亚金娜和索科洛娃。
进入场地后，索科洛娃有些急躁，她因为再次犯规被罚下场，
这样刘虹幸运地以 %小时 ,!分 %-秒的成绩获得一枚铜牌。
中国选手孙欢欢成功超越意大利人里高多，名列第四。

! ! ! !本报莫斯科今日电（特派记者 钟喆）凤凰涅槃！伊辛巴
耶娃在经历一段低迷后，又找回了自己。.+!$米！今天凌晨，
伊娃再次征服了对手，也征服世界田坛。全场观众用山呼海
啸般的掌声送给“撑杆跳女皇”。

北京奥运会夺冠后，伊娃状态下滑，随后两届室内和两
届室外世锦赛上都与金牌无缘。去年伦敦奥运会，伊娃也仅
获得一枚铜牌。本赛季，伊辛巴耶娃的最好成绩也只有 .+/!

米，而伦敦奥运会冠军苏尔则跳出了 )+-,米。赛前，伊娃能
否在家门口夺冠，被打上了一个大大的问号。
今天，伊娃给自己精心准备了一个印有俄罗斯字样的小

红帽。她一亮相，卢日尼基体育场内就开始地动山摇。不过，
伊娃第一次试跳 .+()米时失败，还是让人捏了一把汗。
和教练简单沟通后，伊娃很快调整好心态。接下来的几

跳，都比较顺利。横杆升至 .+!$米时，场地上只剩下苏尔和
巴西新秀席尔瓦。伊娃一跳而过，给两位选手造成很大压力。
最终，对手都没能跳过这个高度。比赛还没结束，伊娃兴奋地
跑上看台，和教练庆祝胜利。“我身上伤病很多，备战时很沮
丧。教练给了我很多鼓励，他说能把我带回之前的水平。”

回到场地后，伊娃直接要求把横杆升至破世界纪录的
)+-/米，可她 '次试跳都没能成功。没破世界纪录一点也没
影响伊娃的心情，她身披国旗绕场庆祝，还像体操运动员一
样，激情地在场地上连续做了两个空翻的动作。
赛前，伊娃曾表示在本届世锦赛后退役。不过，夺冠后，

她显得异常兴奋，在新闻发布厅里，伊娃总是笑着回答问题。
“我不会马上退役，明年生完孩子，我会尽快重返赛场。”

! ! ! !范伟觉得腿安好无恙#赵本山朝他吆喝一句$走两步#走

两步% 结果# 范伟还真的是越走越感觉不对劲&&&春晚小品

'卖拐(中的这个段子#早已被人熟知%

常言道#人生如戏% 孙杨又回到昔日恩师朱志根身边了#

速度之快超出外界想象% 从这段复合的故事中还能读出弦外

之音$孙杨是个重情重义的好学生#已过知天命之年的朱志根

也颇有一番雄心壮志# 决意要把孙杨打造成菲尔普斯那样的

泳坛统治者%

当很多人被这个金牌师徒破镜重圆的消息感动到泪眼蒙

眬时#我还是要不合时宜地提醒一下#当初孙杨与朱志根的矛

盾#已发展到不可调和的地步#甚至都动了手% 这一切真的就

能这么快烟消云散吗)

是暂时相互妥协#还是已经尽释前嫌) 这个问号#暂时没

有答案% 需要指出的是#此番孙朱和好#身为师父的朱志根做

出了巨大的妥协和让步#比如在此前对待恋爱的态度上%这会

不会为将来埋下隐患) 不得而知%

我们当然希望并祝福#作为难得的泳坛天才#孙杨能够创

造更多的纪录和奇迹%但师徒再度合作的前景如何#恐怕还有

待时间检验#亦需要两人间更多的相互包容%

总之#还是那句台词&&&走两步#再看看% 关尹

%&'
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伊娃再次征服世界田坛
!

世锦赛夺冠后!伊娃激情地在场地上做起了空翻

世锦赛女子20公里竞走

对手被罚 刘虹摘铜

" 人们期待朱志根孙杨师徒俩能和好如初


